

met pas de distinguer entre le bien et le mal, entre ce qui est permis et ce qui est défendu. Elle confond la tentation avec le consentement, et charge sans cesse la conscience de crimes imaginaires.

Dans certains cas, les scrupules sont moins imputables à l'ignorance qu'à une étrange subtilité d'esprit, qui puise dans une science variée et étendue des motifs nouveaux à des difficultés nouvelles. Habiles à se créer des embarras, ces âmes le sont moins à les résoudre. De ce défaut de pénétration naissent leurs tourments. Mais cette catégorie de scrupuleux savants n'est pas très nombreuse.

Au contraire, la plupart des victimes de cette maladie, souffre d'une déplorable myopie intellectuelle, qui n'embrasse qu'un horizon borné, au delà duquel rien ne lui apparaît plus. Trop souvent cette faiblesse est augmentée de caprice et d'inconstance dans le jugement. De là, impuissance à adhérer fermement à une raison solide, et de se guider d'après des principes connus, pratiquement certains. Ces malheureux préfèrent s'abandonner à toutes les fantaisies d'une imagination dérégulée. Aussi, de ce chef, les théologiens constatent-ils que les scrupuleux se rencontrent principalement parmi les femmes.

Ce qui est incontestablement plus grave, c'est l'illusion profonde dans laquelle s'entretiennent les scrupuleux au sujet de leur état. Ils semblent ignorer leur mal, se discernent des brevets de sagesse et de prudence, alors qu'ils accusent leurs contradicteurs d'imprudence et de légèreté.

La volonté, comme l'intelligence, peut aussi incliner au scrupule. De son côté, c'est d'abord un orgueil secret qui s'affirme par une imperturbable confiance en son propre jugement. Il rend d'infailibles oracles contre lesquels viendront s'annuler les plus clairs arrêts du sens commun. Il n'y a de conseil si sage qui ne soit rendu inutile par cette infailibilité, dans laquelle entre plus d'obstination que de lumière. Cette opiniâtreté est parfaitement compatible avec de multiples protestations de renoncement, même avec des actes d'humilité qui n'ont rien de commun avec la superbe spéciale qui nous occupe.

Parmi les causes intrinsèques du scrupule, il convient d'ajouter encore une crainte exagérée, sans cause raisonnable. *Illic trepidaverunt timore, ubi non erat timor.*

Cette crainte peut venir du tempérament. Il y a des